
■蔡慧娟
入秋已有段时日了，天气却依

然闷热。在烦闷的夜里，我突然好
羡慕唐朝的韩愈能在行军打仗之余
在驻地郾城和李正封作诗联句的闲
情逸志。时为行军司马的韩愈和时
任判官的李正封同在裴度督战的平
叛前线，两人在夜里作诗联句，留
下了《晚秋郾城夜会联句》凡百余
韵，传下了一段佳话。兴之所致，
我决定去裴城感受一下当年的金戈
铁马与风流雅致。

裴城名字的由来

从洛界公路下路，在通往裴城
村的路两旁，密密的庄稼直立在阳
光下，庄严静穆，犹如当年裴度初
到裴城 （时称洄曲） 时凝重得化不
开的气氛，当时平淮西之乱正处在
最紧要关头。

裴城，《大清一统志》记载：在
县西五十里，裴度伐蔡时所筑。当
年，裴度率师到郾城的第一站就是
洄 曲 镇 。 唐 宪 宗 元 和 九 年 （814
年），淮西节度使吴少阳的长子吴元
济在吴少阳死后，匿不发丧，在请
示任命为留后不被朝廷所准时，起
兵反唐。唐宪宗派兵讨伐，一场历
时四年旷日持久的战争拉开了序
幕。在这场战争中，多次重大战事
都发生在郾城，在战争后期 （817
年），时任宰相的裴度为早日结束战

争，拯救百姓于水火之中，亲上前
线督战。裴度在请战时向宪宗立下
了“不与叛贼共生存”的誓言，并
带上著名的文学家韩愈为行军司
马，一起来到前线督军。裴度以洄
曲为大本营，在此驻足了四个月，
在裴度统领下，由部将李愬在元和
十二年(817年)10月乘敌不备，采用
掏心战术，以三千兵勇，借风雪一
夜，突袭吴元济老巢，在蔡州活捉
吴元济。此一战不仅结束了长达四
年之久的平叛，结束了蔡州长达52
年的割据局面，稳定了大唐基业，
也让裴度、李愬一战成名，为万民
仰望。“一将功成万骨枯。”裴度在
此成就了伟名，韩愈也在此除留下
了那篇 《晚秋郾城夜会联句》 外，
还写下被苏轼称为“千古残碑人脍
炙，不知世有段文昌”的《平淮西
碑》。裴度在平叛期间，备受郾城老
百姓的爱戴，百姓为他建庙立祠。
并感其平叛有功，将洄曲改为裴
城。杨祥元有诗赞曰：“赤诚义胆壮
风云，将士同心建大勋。自从驻师
郾城后，老少喜说裴将军。”

裴城村头学校现立有记述此事
的石碑两通，一通为明万历二年
（1574 年） 的 “ 重 修 裴 晋 公 祠 记
碑”，另一通为明万历六年 （1578
年）的“重修裴晋公祠宇记碑”，两
碑记述了裴度伐蔡之事，在碑记中
可以感觉到“时大风雪，旌旗裂，
人马冻死者相望”李愬雪夜入蔡州

时惨烈的战争场面。

等你 在裴城夜雨中

说到裴城，不得不提的是郾城
八大景之一的“裴城夜雨”。据传，
裴城西门外有一片树林，每到夜晚，
树林中雾霭朦胧，小雨霏霏，白鹭栖
息，幽深莫测，树林上空雁叫鹤鸣，
如诗似画，即便是清风朗月亦是如
此。白天，树林中却云收雨住，静
谧异常，“裴城夜雨”这一景便由此
而来。诗人谢公翼有诗赞曰：“秋雨
疏林暗古城，草堂留客对棋枰。一
行雁度长空里，疑是当年入蔡声。”

2013 年，裴城村因老房子多、
村落保持了良好传统格局等因素，
入选首批“中国传统村落”。一入裴
城村，时时能看到村子里老房子上
的青砖黛瓦。在裴城村，老房子随
处可见，有些老房子上还有精美的
砖雕，砖雕上有祥云、花朵、动
物，图案讲究，内容丰富。现存的
明清古院落就有30多处，只是历遭
破坏，有些已破败不堪，无人居
住，有的现在还被村民使用。村里
最具代表性的彭家高院和贺家大
院，现在部分房屋保存尚好。

彭家高院原有一座高十二米的
三层主楼，主楼两侧各有厢房一
所，现存有高八米的二层东厢房。
原房子的女主人娘家离裴城村 36
里，女主人刚做嫁娘没多久，丈夫

就因病去世，女子非常思念娘家亲
人，她常站在三层楼上，眺望36里
外娘家楼上悬挂的灯笼。现在老屋的
墙面斑驳脱落，房屋的主人早已作
古，但古宅院里的青砖黛瓦却记录着
历史的点点滴滴。无论清风明月，无
论雾霭朦胧，“裴城夜雨”中那些远
去的岁月却清晰地活在传说之中。

走官道 细品沧海变桑田

裴城村有一道石板铺成的东西
街，只有七八米宽，但在该村村民
眼里这并不是条普通的街道，这条
街原先是条官道，从洛阳到安徽、
江苏都要走这条官道。裴城村现存
的老宅几乎都分布在这条官道两
侧，好多老宅子都是从官道开始往
南北延伸。当年的街道两边设有驿
站，商铺林立，非常繁华。曾经的
车马辚辚、人声鼎沸的官道，早已
时过境迁，寂寞寥落，昔日官道上
行走的张家大姐、李家大哥也早已
无处找寻。现在的街道，只是裴城
村一个背街小巷，曾经的繁华早已
不再，只是村民出行的一个通道而
已。当年的“官道”，已变成用水泥
修建而成的环村公路，走上去仿佛
还能让人感觉到那段沧桑的历史。

踏古桥 遥闻当年入蔡声

到裴城村，还有一个地方须

看，那就是村西头的上刻有北宋
“政和三年三月道 （缺一字，原字
已模糊） 王守坚”题记的单孔石拱
桥。现在的官称是“洄河石拱桥”，
2006年被河南省公布为“河南省重
点文物保护单位”。拱桥由红色砂页
岩砌筑而成，桥面由青石板铺砌，
青红相映，非常美丽。原桥上两侧
各有四个青石栏杆和三个青石栏
板，现仅存两个完整的青石栏杆，一
个完整的青石栏板。石栏板主题图案
为“麒麟望日 （月） ”“人字”云，
造型生动逼真。桥栏杆、栏板与主拱
北宋建筑风格不同，具有明代建筑特
征，应为明代整修时修建。唐朝平
淮西叛乱的官兵曾深夜走过该桥，
神不知鬼不觉地进入了蔡州，取得
了平叛的决定性胜利。清代诗人郭
子嶙《过洄曲河有感》诗曰：“裴相
屯兵洄曲河，衔枚雪夜斗池鹅。论
功可贺羊开府，铭功堪同汉伏波。”

该桥还有一个名字叫“响水
桥”，以前河底凹处铺了一段两米
多长的条石，水石相激，响声传得
很远，每当夜深人静之时，响声更
是声声入耳。因此，小石桥又被当
地村民美其名曰“响水桥”。如今
的“响水桥”下早已没了水，也没
有了条石，当然也听不到那动人的
水响了，更听不到古战场上的战马
嘶鸣，只有站到这古桥上，怀想当
年，在诗里遥闻当年入蔡声，回味
水石相激的美妙响声了。

等你，在裴城夜雨中
■潘淑亚
打小生活在乡下，淳朴的乡民敬重文化人。我瘦

瘦的三爷爷是村里唯一一位能舞文弄墨之人，他是一
个小学校长。教学之余，为村民写春联、婚联、寿
联、挽联乃至盖房写“今日上梁、大吉大利”，似乎成
了他义不容辞的责任。每次写字，我都是他最忠实的
观众，只要见他铺纸濡笔，七八岁的我就会跑上前，
屏住呼吸看他一笔一划地书写。三爷爷似乎也挺喜欢
我，写完字的边角余料，他慷慨地让我在上面涂鸦，
这大概是我的书法启蒙。

四年级跟随父亲到县城上小学，在他的要求下，
我每晚临《玄秘塔》一张。黄晕的灯光下，我专注地
临帖，他在一旁专注地看。一张写完，他把我的“作
品”端起、审视、品评。从他那不够专业的话语里我
分明感受到他对文化的敬畏，便不敢马虎，写字越发
用心。临帖一年半，春节放假回乡，父亲鼓励我写春
联，我郑重其事地铺纸濡笔，写完往自家门口一贴，
没想到在村里引起了不小的轰动。从此，我接过了三
爷爷的笔墨，每年春节放假回家，为乡亲写春联就成
了头等大事。书法能为守望相助的乡亲造福，我乐此
不疲。

后来我也成了一名小学教师。从教三年后，我嫁
给了跟我一样喜欢书法的他。

在我们笑曰“容膝斋”的小屋里，卧室摆张桌子
是他练书法的领地，客厅一角支一张小桌儿我在那儿
练小楷。屋子虽小，但人生得一知己足矣！“胸藏万汇
凭吞吐，笔力千钧任翕张。”初冬的清晨，他用汉简写

“大江东去”，我以小楷在团扇上抄《湖心亭看雪》，纸
上清景无限，心中感慨万端；有雨的时候，他用行书
写《喜雨亭记》，我在水纹纸上抄《定风波》词，纸润
笔健，字里行间便有了一份从容。

一部书法史就是一部中国文化史，我们自觉加强
字外功夫的修炼，以书为伴，以书为友，以书为侣。

“赌书消得泼茶香。”在阅读与书写中我们度过了最美
好的青春年华。

多年的坚守与追求，我们在书法艺术上各有突
破。2011 年，我们双双入展全国第十届书法篆刻展。
他获奖提名，我入展。

书法，帮我们实现了自身价值。
及至我们的孩子也到了握笔书写的年龄，已过而

立之年的我对书法有了新的感悟：文化不能遗传和移
植，也不能复制和再生。书法需要童子功，必须从小
培养。让书法陪伴每个孩子的成长是我的文化责任与
历史使命。于是，在我的课堂上，识字、吟诵、书写
是合而为一的，我们的吟诵课和书法课成了校园里一
道靓丽的风景。“腹有诗书气自华。”我教出的孩子衣
貌整洁、声音温厚、用语干净、逻辑清晰，举手投足
透着一股书卷气，一颦一笑自有几分清雅。

不知不觉已到了不惑之年，更加坚信：人这辈子
做不了几件事，能坚持做下来的一两件恐怕就是自己
安身立命的所在了。子曰:“志于道，据于德，依于
仁，游于艺。”我愿继续在书法里修行！

在书法里修行

■李世营
翠翠娘七十多岁了，仍旧在乡下过着简朴的生活。
儿女们给钱，翠翠娘不要。翠翠的大哥接她，她

不去。二哥要她同住，她又舍不得离开家的老宅院。
翠翠一狠心，硬推着老娘上了车，拉到了城里。

翠翠家的小女儿瑶瑶刚刚三岁，和外婆最亲。瑶
瑶要吃苹果，翠翠娘就把苹果削得薄薄的，用勺子一
勺勺往瑶瑶口里送。

瑶瑶撒娇，要外婆吃。翠翠娘说，乖，外婆牙口
不好，苹果酸，一吃苹果，就牙疼。

瑶瑶不依，胖嘟嘟的小手推着勺子送进外婆嘴里。
外婆，甜不？
甜！外婆轻轻嚼动着。
牙还疼不？
不疼了，瑶瑶真乖。
苹果能治外婆的牙疼！瑶瑶格格地笑起来。
看着祖孙俩细细品嚼苹果的笑模样，翠翠欣慰地

笑了。
记忆中，翠翠第一次看到娘这样细细的品嚼苹

果。翠翠爹走得早，早早撇下了娘和翠兄妹三个。小
时候，那日子，穷，一个穷寡妇带着三个孩子，能吃
上顿饱饭就不错了。

日子再苦，逢到过年的时候，娘总要买上几只大
苹果。到大年三十晚上，娘才拿出来，大哥一个，二
哥一个，翠翠一个，剩下一个是娘的。

娘说，大年夜吃苹果，岁岁平安。可娘不吃。待
兄妹三个吃完了，娘那个，用刀切分三块，大哥一
块，二哥一块，翠翠一块。

翠奇怪地问：娘，你咋不吃？娘说：苹果酸，娘
吃了会牙疼！

翠翠其实也从没见到过娘吃苹果。
自那以后，翠就在心里就记下了：苹果酸，娘吃

苹果牙疼。
翠要治好娘的牙疼病。高中报考大学，翠选择了

学医。
治病就要先找到病根。大学四年，翠翻遍了所有

的医书，寻找酸苹果致牙疼的病根，都不得所以。后
来参加工作，翠又咨询过好多有阅历的医生，也答不
出个所以然。

一天，翠翠送瑶瑶去幼儿园，又折回家里拿东
西。打开房门，却看见娘在厨房里，正对着垃圾袋在
捡东西，那是翠扔掉的一兜霉坏的苹果。娘在削坏苹
果，削去霉坏的果肉后往嘴里送。娘在那一直细心地
削着，边吃还边唠叨：这个傻丫头，咋这么败家，可
惜了这么甜的苹果，咋就能扔了呢？咋就能扔了呢？

娘蹲下去佝偻着的身躯，散披下来的满头白发，
缓缓嚼动苹果的神情，堵得翠翠的心口满满的。

慈爱的母亲，一向生活简朴的母亲。那一瞬间，
翠翠觉得娘一下子老了许多。也就在那一刹那，泪水
一下子从翠翠的眼眶奔涌出来，结婚多少年了，已身
为人母的她，竟然不知道，娘也那么喜欢吃甜苹果！

酸苹果甜苹果
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■李 论
位于新疆吐鲁番的高昌古城是

唐朝在西域留下的一连串军事重镇
之一，虽然城内大部分建筑在今天
已经变成了黄土坯子，但是大部分
保存完好的城墙好像还在骄傲地向
我们诉说——看看，什么叫城防！

中国的城防工事在16世纪以前
和西方相比互有优劣，某些方面上
还一直保持领先。西方筑城技术从
罗马到文艺复兴都是在木材和砖石
上打主意，而中国同行们在秦朝以
后就开始有夯土或者三合土外包一
道两层城砖的方案了，而且和砖石
城墙相比并不差，还比它省工时和
劳力。高昌的的外城墙在经历了一
千七百年以上的风吹日晒之后依旧挺
立不倒就是最好的佐证。另外，高昌
也充分体现了中式城墙的军事特点，
是中国古代军事要塞的典范。众所周
知的是，修筑高大结实的城墙在冷
兵器时代是抵御外来侵略的有效措
施，但修筑的城墙怎样做到既有效
地保护自己，又能最大限度地打击敌
人、消灭攻城者的有生力量，即如何
在避免死角的同时多角度地杀伤进攻

者一直是中西方军事专家面临的一大
难题。中国人在这方面率先取得突
破，设计出了在城墙里面造“马面”
的办法，就是城墙上向外突出的矩形
部分。高昌的外墙每隔约二十米就筑
有一座马面，向外突出四至五米，形
成可观的设计扇面。马面让进攻者
在两座马面和一面城墙之间的凹陷
区内承受同时来自三个方向的火
力，平生了攻城的难度和风险。还
有高昌外城墙向内有一个80至90度
的倾斜角，相对于垂直于地面的城
墙来说，这样也可以有效减少死
角。可以看出，这是一座考究的城
池，内外两重城墙、水门若干座、
可以兼做内城护城河的引水渠。整个
防御水平和高昌这座边陲重镇的地位
相适应。这种虽然建筑复杂但很实用
的城墙结构到了明代的南京城留都已
然不复存在了。不光是没有了“马
面”，外城与内城也相距甚远，拐角
多直角，容易形成死角，容易给攻城
者以可乘之机。

筑城技术的停滞不前并不意味
着科学技术远离军事应用，攻城技
术没有进步让城防没有了进步的动

力。攻城手段与城墙建设正如矛与
盾的关系，相生相长。确实，从唐
朝到明初攻城的手段变化并不大，
直到明中期抛石机还是破城的主
力，这一时期除了琢磨让城墙变结
实一点之外没有什么事好干。外来
的威胁永远是促使军事变革的主
因，从汉朝到明朝中国政权所面临
的主要军事压力大多数情况下都是
来自边境的游牧民族，没有一个同
等重量级的对手让中国人感到没有
必要去做出更先进模式的城防。

同时，从汉朝到明朝的中式要
塞还保持着大体一致的风貌。但如
果说没有变化也不对，对比高昌和
现存的明代城池，我们发现阙台这
一建筑消失了。阙台就是城门两侧
突出来的那一串高大塔楼，在先秦
和三国两汉背景的影视剧里经常作
为群演出境，但是在宋代以后攻城
一方有了大量的火器，孤立在外的
阙台变成了标靶，自然是有不如无。

中式城防千年没有出现革命性
的变化不是因为中国人太落后或者
太愚昧，而是因为我们面临的对手
太弱小。中国历代的主要敌人多是

北方草原或西部高原上实力并不如
自己的民族（宋朝除外），所以和这
些游牧民族骑兵的战斗才是主要
的，因此唐朝之后大规模步兵方阵
作战始终没有被普及。这也是为什
么火器出现之后，中国人造出了灵
活机动的的中轻型火炮以及方便投
掷的炸弹类武器，和杀伤范围大的
火箭。欧洲人面对的是等同于或者
强于自己的对手，所以他们需要更
重更大的炮来攻城；中国人面对的
是弱于自己的游牧民族，所以需要
轻快迅猛的火器来对付骑兵。这就
不难解释为什么直到明代嘉靖年间
之后中国才装备弗朗系一类的大中
型火炮，直到万历年间之后才装备
大将军炮之类的重型火炮，因为直
到这时中国人才见识到了这些和本
国设计理念迥然不同的武器。没有
先进敌人和重型火炮的威胁，城防
自然不会得到革命性的提高。

那个时代的中国人也多少嗅到
了变革的气味，戚继光从倭寇战争
中训练出的浙军采用的新式武器与
步兵战法让全国侧目，毛文龙在辽
东进行的游击战中广泛使用炸弹与

地雷收获了不错的战果，孙承宗在
关宁军中建立的车炮营可以视作是
早期的混成旅。万历二十九年，广
东众官员在伶仃洋上观看荷兰海军
与澳门的葡萄牙人交战，被荷兰人
高大的战舰和威力强大的重炮所震
撼，布政使大人甚至感叹说明军的
岸炮和人家比是以卵击石，于是明
末掀起了一轮引进与仿制外国重炮
的运动，红夷大炮就此诞生。然而
最后的结局是中国军队居然用落后
的十八磅炮来守城，败之；先进的
炮兵部队叛变投靠了满洲人，被满
洲人用来打自己，败之。等到满洲
人入了关，用大将军炮轰开了一座
又一座要塞，才给这场变革画了一
个极具黑色幽默的句号。

我们曾经既不封闭也不落后，
先进反而让我们失去了革新的动
力，看来居安思危并不是危言耸听。

编者絮语：这是我市一位高中生
的游记。说是游记，更像是一篇专业
论文。文笔虽然有点生涩，但作者对
古今军事知识的占有和丰富的想象力
让碎片知识时代的很多成年人汗颜。
原文有删节。标题为编者所加。

高昌古城、城墙社会及其他

■本报记者 杨 光
一复一日的工作让人觉得乏味

又疲惫，不少人也萌发了做一名自
由职业者，自己主导生活的想法。

“80 后”自由插画师袁小真就选择
了这样的生活。袁小真老家在临颍
县皇帝庙乡，现居郑州，她的工作
是为出版物绘制插图，和各地出版
社编辑们沟通主要是通过网络。

自由插画师的职业让袁小真打
开了另一片天地，有大量时间供自
己支配，可以去旅行，做自己愿意

做的事。袁小真说，现在的生活、
工作状态对自己来说，刚刚好。

为反映家乡的小说配插图

8 月 27 日，袁小真应邀回漯参
加漯河日报社组织的读书会，来自
西安的著名作家周瑄璞带着她的新
书《多湾》和读者分享，这本书的
封面和内文插图都由袁小真完成。

“当出版社编辑给我寄来书稿的
时候，我就感觉文中场景的描述、
人物的语言和我的家乡太像了，简
直就是在描述我身边的生活，最后
通过出版社编辑联系作者周瑄璞，
才得知我们真的是老乡。”袁小真告
诉记者，周瑄璞老家也是临颍县，
这本小说的地点、人物原型都是在
临颍县，看了书就感觉又回到了小
时候，在创作插画的时候，心理想
的也是很多往事，不由得就融入了
更多感情。这些年不经常在家，但
能感受到家乡变化很大，回到漯河
就有一种亲切感，即使坐火车出
差，路过漯河的时候，也会趴在车
窗边，观察家乡的变化。

回到家乡圆插画梦想

袁小真笔名叫“知更鸟”，毕业
于漯河二高，2001年考入郑州大学
油画专业。2005年大学毕业后，袁
小真去新疆做了一年志愿者，2006
年去北京在一家报社做政务工作，
两个月后她又加入了一家插画工作
室，在这里工作了两年。“插画工作
室分工很细，有人做线稿，有人上
色，像流水线，做的都是卡通，和
我的风格完全不符。”袁小真说，感
觉这里没有自己需要的东西，很压
抑，就在 2008 年 9 月份回到郑州，
并在这里定居。“在郑州有很多朋
友，这座城市包容性很强，对我来
说刚刚好。”袁小真说，郑州离家

近，朋友也多，能过自己喜欢的生
活，这对插画师来说已经够了。

袁小真一直有个做插画师的梦
想，但苦于没有客户资源。回到郑
州后，她在一家画室带高考美术
生，工作之余就是画画，她经常带
着一个小本子，用画笔记录心情。
时不时也会接一些插画稿，但只作
为副业。

“平时我会把作品上传到网上
和网友们分享，2009年一名豆瓣网
友把我推荐给出版社编辑，请我为
一本书做插图，这是一本关于女性
心理剖析类的畅销类小说。”袁小真
说，虽然十几张插图扣完税后只有
几百元钱，但成书寄到自己手中的
时候，还是特别兴奋，因为第一次
看到书上有自己的名字。这本书这
成了袁小真的敲门砖。她开始和出
版社打起了交道，第二年两本书，
第三年依次增多，基本都是和北
京、上海的出版社编辑合作。

每幅作品都是自己的孩子

袁小真生活在郑州，工作重心
却在北京、上海，通过网络和出版
社编辑沟通，发稿，这样的工作方
法，也造就了不少自由职业者。

接到出版社编辑寄稿，时间充
裕的话，袁小真会仔细阅读，揣摩
故事构架，人物的内心，然后在本
子上画草图，再扫描传给编辑审
稿。有时候时间很紧张，只能粗略
翻看一下内容，对作者进行一个大
概了解，就开始起笔。“我一般不会
直接和作者沟通，因为作者对自己
的作品往往都持有太多主观见解，
出版社编辑则会站在读者的角度去
分析作品，理性选择合适的配图。”
袁小真说，和出版社编辑都能准确
表达和沟通，许多合作几年下来从
没见过面，但只要创作方向对头，
基本上会互相尊重对方的想法，很

多编辑都变成了朋友。
画插师听起来很酷，其实很辛

苦，熬夜加班是常事。袁小真说，
最长的一次赶稿一口气画了17个小
时。2013年，袁小真辞去画室工作成
为一名自由插画师，这几年她的事业
逐渐稳定，接到的书稿越来越多，口
碑也越来越好。今年她接了不少书
的封面插图，其中有渡边淳一的著
作，还有周国平的新书。

除了出版社，袁小真还和洛阳
邮政局、开封邮政局合作，出过手
绘明信片，这些明信片在景区很畅
销。今年五月，袁小真还和郑州的
插画师们一起创作了以郑州为主题
的“查无此地”插画活动。袁小真
告诉记者，插画市场前景非常广
阔，现在插画界流行“潮文化”，插
画不仅能为图书配图，还能印制在
T 恤衫、编织袋、抱枕、玩具等上
面，应用非常广。“我目前还是以做

书为主，自己也比较喜欢，且合作
对象互相尊重彼此。”袁小真说，如
果有一定的作品积累，会考虑做个
人品牌。

空闲的时间用来旅行

一名自由职业者，最大的好处
是有大把的时间供自己使用，袁小
真喜欢追求自由自在的生活，特别
喜欢旅行，这样的生活很适合她的
性格。这几年来，袁小真几乎走遍
了西南西北，这两年去过尼泊尔和
斯里兰卡，旅行中遇到的人和事，
都体现在她的画笔下。

“通过旅行，我感受到了不同的
风土人情，人生阅历都是来自生活
中，通过旅行感觉生活、观察生活，
丰富创作思路。”袁小真说，旅行带
给自己源源不断的创作灵感，这就是
自由插画师的工作、生活方式。
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●
访
谈


